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El complejo escenario que enfrentan 
los APR de la provincia

REALIZARÁN CATASTRO PARA IDENTIFICAR A LOS MÁS AFECTADOS 

Desde la asociación que reúne a estos comités, aseguran que 
casos como el de Lagunillas -donde el suministro de agua es 
intermitente - es sólo la “punta del iceberg” del problema, pues 
varios de ellos están pasando por dificultades similares, a 
causa de la sequía. 

Días complicados viven en la loca-
lidad de Lagunillas, ya que el comité 
de APR del sector ha presentado 
problemas con el pozo desde el cual 
se abastece, generando un suministro 
de agua intermitente. 

Pero situaciones como esta se vienen 
repitiendo en diferentes puntos de 
Ovalle y de la Provincia del Limarí, 
pues la sequía no sólo ha puesto 
en peligro la subsistencia de rubros 
como la agricultura y la ganadería, 
sino también, amenaza el consumo 
humano de agua. 

Así lo indica el presidente de la 
Asociación Gremial de APR de la 
Provincia del Limarí, Luis Alfaro, quien 
detalló que durante estos días están  
catastrando la situación en cada uno 
de estos comités. “Este martes y 
miércoles haré un levantamiento de 
información, una especie de encuesta 
para ver cuáles son todos los APR que 
están presentando problemas. Ahora 
se presentó el caso de Lagunillas, 
pero esto mismo está pasando en 
muchos sectores. Este es un problema 
mayor”, indicó. 

“Hay APR que están siendo ali-
mentados con camiones aljibe en 
diferentes comunas, y la situación 
se va agravando día a día. El caso 
de Lagunillas es solo la ‘punta del 
iceberg’. Es muy complejo lo que se 
está viviendo”, agregó. 

PROPUESTAS DEL GREMIO
En ese contexto, el dirigente enfatizó 

en la necesidad de implementar un 
trabajo para encontrar soluciones o 
medidas que ayuden a aliviar la situa-
ción.  “No sabemos qué alternativas 
o qué plan está viendo el gobierno 
para enfrentar esta situación, y por 
eso hacemos un llamado a traba-
jar en conjunto con las autoridades. 
Los dirigentes quizás no tengamos 
un ‘cartón’ detrás de nosotros, pero 
tenemos una experiencia enorme en 
terreno. La sequía no es un problema 
político, nuestra ‘pega’ como dirigentes 
no es estar amarrado a una posición 
política, sino ver la realidad que se 
están viviendo con nuestros APR”, 
comenzó apuntando. 

En esa línea, enumeró algunas pro-
puestas que ya han dado a conocer en 
distintas instancias. “Hay que buscar 
varias alternativas para enfrentar la 
sequía. No basta sólo con los camiones 
aljibe. Por ejemplo, la habilitación y 
profundización de pozos. Hay fugas 
de agua en muchos APR. Por eso es 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

Camiones aljibe 
deben abaste-
cer con agua a 
diferentes APR 
de la Provincia 
del Limarí. 
EL OVALLINO

necesario trabajar con instrumentos 
que detecten esas fugas. Se pueden 
implementar medidores inteligentes. 
También están los puntos de aca-
rreo, porque no todos los APR tienen 
problemas de agua. Entonces hay 
algunos que pueden ser solidarios y 
trasladar agua hacia otros comités”, 
puntualizó. 

APOYO DEL MUNICIPIO 
Con respecto al APR de Lagunillas 

en específico, el encargado del 
Departamento de Operaciones de 
la Municipalidad de Ovalle, Jorge 
Flores señaló que “las instrucciones 
del alcalde Jonathan Acuña, son 
claras: debemos ir en apoyo a los 
sistemas de APR que están con pro-
blemas. En ese sentido, hoy (lunes) 
junto a la encargada de Emergencias, 
Verónica Palacios, nos reunimos con 
el presidente de la junta de vecinos y 
la secretaria del  APR, y estamos a la 
espera del certificado de la Dirección 
de Obras Hidráulicas para que nos 
permita apoyar estos sistemas y a su 
vez, ir analizando su incorporación y 
sean considerado en el contexto de 
la emergencia hídrica. El municipio 
ha dispuesto dos camiones aljibe de 
15 mil litros cada uno, para los 250 
arranques de la localidad y poder 

enfrentar la situación”.
Con respecto a otros APR que están 

siendo apoyados por el municipio, 
Flores señaló que “en Los Nogales 
de Campo Lindo, hemos destinado el 
llenado de las copas y se ha surtido 
casa a casa. Además, mejoraremos 
el ingreso a la sentina para apoyar 
con 15 mil litros esa localidad y lo 

mismo ocurre con el APR de Cerrillos 
de Tamaya, donde hay problemas 
con la impulsión para llegar a los 
sectores altos de Villa El Oro. También 
se destinaron 15 mil litros de agua”, 
remarcó.

MEDIDAS DEL GOBIERNO 
Al ser consultado por esta proble-

mática, el delegado presidencial de la 
Región de Coquimbo (s), Galo Luna 
Penna, dio a conocer las acciones que 
se están realizando para abastecer de 
agua a las localidades más afectadas, 
entre otras medidas. 

“Respecto a la situación de escasez 
hídrica de la Provincia de Limarí y 
en específico en los sistemas de 
SSR y APR que han experimentado 
dificultades, la Delegación Provincial 
de Limarí, en coordinación con mu-
nicipios y DOH, está trabajando en 
dos grandes líneas de apoyo y ges-
tión. Primero, aportar con suminis-
tro de agua potable en camiones 
aljibe para aquellos APR en que sus 
fuentes han bajado o secado. En un 
segundo punto, estamos trabajando 
en un plan de gestión de compras 
que permitan reducir la entrega de 
agua para consumo humano bajo la 
modalidad de servicio de camiones, 
facilitando profundización de pozos, 
adquisición de redes de extensión para 
la distribución de agua, implementos 
como bombas u otros elementos 
mecánicos que producto de sus fallas 
los APR esté sin funcionar como se 
debe”, indicó. 

“Esto, en paralelo a las acciones 
que se desarrollan sectariamente por 
la Dirección de Obras Hidráulicas en 
conjunto con el gobierno regional”, 
puntualizó Luna. 

“HAY APR QUE ESTÁN 
SIENDO ALIMENTADOS 
CON CAMIONES ALJIBE EN 
DIFERENTES COMUNAS, 
Y LA SITUACIÓN SE VA 
AGRAVANDO DÍA A DÍA. 
EL CASO DE LAGUNILLAS 
ES SOLO LA ‘PUNTA 
DEL ICEBERG’. ES MUY 
COMPLEJO LO QUE SE ESTÁ 
VIVIENDO”
LUIS ALFARO
ASOCIACIÓN GREMIAL DE APR DE LA PRO-
VINCIA DEL LIMARÍ 
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En Talhuén buscan crear variante de 
cerezas adaptadas al clima de la región 

PROYECTO DEL INIA EN OVALLE 

Hasta el momento, el Programa de Mejoramiento Genético del 
Cerezo cuenta con 40 selecciones intermedias y 4 selecciones 
avanzadas. Entre estas últimas, la “selección 21” se encuentra 
en etapa de evaluación pre-comercial y podría convertirse en 
la primera variedad de cerezo desarrollada 100% en Chile.

Un nuevo Día de Campo al alero del 
Programa de Mejoramiento Genético 
en Cerezos (PMG) del Instituto de 
Investigaciones Agropecuarias INIA,  
se desarrolló en Talhuén, comuna de 
Ovalle, lugar donde desde 2017 se es-
tán evaluando segregantes de cerezos 
adaptados al clima local.

Según explicó Giovanni Lobos, inves-
tigador de INIA Intihuasi, “la actividad 
tuvo como objetivo dar a conocer el 
avance y estado de los segregantes que 
podrían transformarse, en un futuro, 
en posibles variedades que se adapten 
al clima de la Región de Coquimbo u 
otras zonas tempraneras del país”.

La visita contó con la participación 
de productores de cerezas de la zona 
y de otros puntos del país, asesores, 
profesionales del agro, exportadores, 
viveros e interesados en reconvertir 
sus huertos a cerezos.

“Estos segregantes, con la baja acu-
mulación de frío invernal, han presentado 
una brotación uniforme, adelantada, 
una floración corta, con fruta de buen 
calibre y color, con pedicelo largo, y 
buena relación hoja/fruto, tal como 
la industria lo requiere y todo esto en 
forma natural. Es decir, sin la utiliza-
ción de reguladores de crecimiento 
para suplir la falta de horas fríos, así 
como para mejorar el calibre. Esto es 
lo que se busca de una posible nueva 
variedad, así que estas características 
presentadas se deben seguir evaluando 
para ver si se mantienen en el tiem-
po”, explicó Giovanni Lobos sobre los 
avances del proyecto.

Por su parte, José Manuel Donoso, 
investigador de INIA Rayentué y director 
del proyecto, sobre los positivos logros 
que han tenido gracias al Programa 
de Mejoramiento Genético, indicó 
que “encontramos cinco segregantes 
superiores, adaptados a la baja oferta 
de frío invernal en un año severamente 
crítico en este aspecto, con fruta firme, 
grande, de calidad y de buen sabor”. 
Asimismo, enfatizó que, si bien la 
“selección 21” es la más adelantada, 
“tenemos al nivel de dicha selección, 
tres variedades más que se están 
evaluando y al mismo tiempo tenemos 
40 selecciones intermedias que están 
en diferentes fases de evaluación 
para pasar al mismo nivel que está la 
selección 21”.

“Cada año seguimos realizando cru-
zamientos y generamos alrededor de 5  
mil segregantes que serán evaluados en 
los próximos años. Lo relevante es que 
este programa joven ha desarrollado 
capacidades humanas y tecnológicas 

EQUIPO EL OVALLINO 
Ovalle

La “selección 21” de cerezos se encuentra aún en etapa de evaluación pre-comercial. CEDIDA

que se encuentran transitando a una 
etapa de madurez, lo que podría ser 
vital para apoyar y sostener una de las 
industrias frutícolas más relevantes 
del país, como es el cultivo del cerezo”, 
agregó. 

Por su parte, el director regional de 
INIA Intihuasi, Claudio Salas, destacó 

la relevancia que tiene la institución 
que dirige en esta materia. “Como 
centro de investigación estamos 
contribuyendo de forma importante 
a la generación de una agricultura 
resiliente, generando variedades de 
bajo requerimiento de horas de frío 
dentro de una estrategia sostenible 
que considera que el cambio climá-
tico está afectando las condiciones 
invernales. Esto permitirá a los agri-
cultores adaptarse a las condiciones 
climáticas y producir alimentos de 
manera más eficiente en regiones 
como Coquimbo, donde la fruticultura 
se ha visto fuertemente afectada por 
la crisis climática”, aseveró.

TRABAJO PÚBLICO-PRIVADO 
El mejoramiento genético es un tra-

bajo extenso, y bien lo saben quienes 
forman parte del PMG en cerezos, el 
cual comenzó a desarrollarse a nivel 
nacional el año 2010, y en Ovalle, en 
2017 y donde el trabajo colaborativo 
entre INIA, consorcio Biofrutales y 
CORFO ha sido fundamental en todo 
el proceso.

Rodrigo Cruzat, gerente de Biofrutales, 
valoró los avances del programa, so-
bre todo, considerando los desafíos 

derivados del cambio climático. “Esta 
temporada es especialmente desa-
fiante y está siendo muy difícil para 
la industria de cerezos en general. 
Tuvimos un invierno bastante cálido 
donde muchas zonas no alcanzaron 
a tener niveles mínimos de horas frío, 
las cuales son necesarias para que las 
plantas puedan florecer adecuadamen-
te. Además, tuvimos una primavera 
llena de eventos climáticos raros, días 
fríos y algunas zonas con lluvia. Estos 
últimos 20 años aprendimos a manejar 
mejor la cereza y desarrollamos más 
paquetes tecnológicos. Sin embargo, 
es fundamental seguir desarrollando 
tecnología genética que nos ayude a 
adaptarnos mejor a las condiciones 
de cultivo”.

Por su parte, Andrés Zurita, direc-
tor de CORFO Coquimbo, destacó 
la relevancia de estas iniciativas de 
investigación público–privadas, porque 
“responden a la necesidad de diver-
sificar la industria frutícola nacional, 
representan agregación de conoci-
miento nacional vía mejoramiento 
y desarrollo de variedades locales. 
Asimismo, generan valor adaptativo en 
esta especie de gran interés comercial, 
puesto que estas futuras variedades 
son los genotipos mejor adaptados a 
un clima cambiante, que en Coquimbo 
se expresa con cambios en el patrón de 
temperatura (menos horas de frío) y una 
adaptación productiva y tecnológica 
acorde a los desafíos de incrementar 
la eficiencia hídrica y la sostenibilidad 
de la producción regional”.

En tanto, el seremi de Agricultura, 
Christian Álvarez,  afirmó que “gracias 
a la investigación que realiza el INIA, 
buscamos entregar nuevas opciones 
productivas a los agricultores de nuestra 
región, logrando obtener variedades 
adaptables a nuestra condición am-
biental. Frente a la situación climática 
actual, se vuelve primordial poder tener 
opciones de cultivos adaptables a la 
zona, para seguir cultivando nuestra 
tierra”.

José Manuel Donoso, director del 
programa, enfatizó por su parte, la 
importancia de adaptar los cultivos 
al cambio climático. “El punto fun-
damental es que por mucho tiempo 
la genética extranjera funcionó en el 
clima que había antes. Sin embargo, 
estamos en un clima cambiante, con 
primaveras raras, calor extremo y 
nosotros hemos demostrado que la 
selección e identificación de genotipos 
en el territorio permitirán que esas 
plantas crezcan adaptadas a estos 
climas cambiantes y ese es el valor 
añadido de esta propuesta”, destacó. 

“ESTO PERMITIRÁ A LOS 
AGRICULTORES ADAPTARSE 
A LAS CONDICIONES 
CLIMÁTICAS Y PRODUCIR 
ALIMENTOS DE MANERA 
MÁS EFICIENTE EN 
REGIONES COMO COQUIMBO, 
DONDE LA FRUTICULTURA 
SE HA VISTO FUERTEMENTE 
AFECTADA POR LA CRISIS 
CLIMÁTICA”
CLAUDIO SALAS 
DIRECTOR REGIONAL DE INIA INTIHUASI
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Funcionarios del Mineduc realizan paro 
de advertencia por demandas laborales

NO DESCARTAN RADICALIZAR LAS MANIFESTACIONES

La medida, realizada a nivel nacional, y que se replicó en 
la región, se debe a la falta de respuestas por parte de las 
autoridades ministeriales a las demandas de estabilidad 
laboral y mejoras en las remuneraciones. Además, critican 
las condiciones de trabajo existentes pues el actual edificio 
de la seremi sigue sin ser restaurado tras la vandalización 
que lo afectó en el contexto del estallido social. 

La Asociación Nacional de Trabajadores 
y Trabajadoras del Ministerio de 
Educación (ANDIME) protagonizó 
durante este lunes, un “paro de adver-
tencia”, el que fue respaldado por la 
ANEF. Esto, a la espera de respuestas 
por parte del Mineduc a sus demandas, 
las cuales, en términos generales, 
buscan mejorar sus remuneraciones 
y condiciones laborales.

Soledad Castillo, presidenta regional 
de ANDIME, afirmó que “estamos 
realizando un paro de advertencia para 
que nuestras autoridades ministeriales 
puedan dar respuesta oportuna a las 
demandas laborales que se extienden 
por más de un año, en donde hemos 
estado trabajando en distintas mesas 
los puntos que necesitan mejoras”. 

La dirigente dio a conocer que al mes 
de noviembre, y estando ratificado el 
compromiso por el ministro Nicolás 
Cataldo, no han tenido respuestas 
favorables. “Además, nos indican que 
la Dirección de Presupuestos no nos 
va a entregar una respuesta favorable 
para las demandas que hemos traba-
jando durante más de un año en las 
distintas mesas desde la Subsecretaría 
de Educación, Parvularia e inclusive 
la Dirección de Educación Pública”.

“Este paro de advertencia es por todo 

El paro, que cuenta con respaldo de la ANEF, 
fue por 24 horas, pero podría ampliarse en 
caso de no tener respuestas por parte de 
las autoridades del Ministerio de Educación.  

ISMAEL HUERTA

lo que implica la jornada laboral, para 
que nuestras autoridades gestionen 
respuestas oportunas en donde inclu-
so con ellos hemos trabajado en las 
mesas, y porque nuestros trabajadores 
merecen estas mejoras”, recalcó.

En cuanto a lo que están solicitando, 
Castillo explicó que son, principalmente, 
tres puntos: el primero se relaciona 
con los ascensos, tema que “viene 
retrasado desde el último encasilla-
miento que ocurrió el año 2016, donde 
se hizo un concurso para ocupar las 
plantas del Ministerio de Educación, 
pero sólo se hizo una parte, faltando 
la promoción, donde se pueda avanzar 
en la dotación, y que nuestros colegas 
que están a contrata en grados más 
bajos del escalafón puedan ser parte 
de estamento ministerial”. 

Por otro lado, el segundo punto es el 
traspaso de funcionarios que están en 
el escalafón de auxiliares a adminis-
trativos. “Esto, porque ellos realizan 

este tipo de labores en el Ministerio de 
Educación, por lo tanto es necesario 
que sea valorizado su desempeño y 
además no implica un gasto extra el 
poder traspasarlos”, aseguró.  

Otro aspecto a solucionar es que se 
pueda mejorar la brecha salarial que 
existe en la cartera. “Hay un número 
de colegas, más de 100, que están en 
grados bajos del escalafón, realizando 
labores profesionales y que requieren 
una mejora salarial, considerando que 
algunos están por debajo del sueldo 
mínimo”, sostuvo.

Consultada si tenían pensando ra-
dicalizar la manifestación, afirmó que 
están a la espera de las conversacio-
nes en Santiago. “Esto es un paro 
de advertencia en todo el territorio 
nacional. Estamos organizados por 
lo que veremos qué pasará con las 
conversaciones con nuestras autori-
dades para ver como seguimos”, dijo.

“Pero los trabajadores estamos uni-
dos. Queremos a nuestro ministerio 
y entregar un buen servicio a la co-
munidad. Por lo mismo, esperamos 
que nos puedan comprender, porque  
si no hacemos este tipo de manifes-
taciones respecto a las demandas 
y los compromisos que no han sido 
cumplidos, no avanzamos”, añadió.

 

DEMANDAS LOCALES
Sin embargo, sumado al petitorio 

a nivel nacional, la dirigente explicó 
que se encuentran trabajando en un 
edificio siniestrado por un incendio el 
año 2019, en el contexto del estallido 
social.

“En octubre cumplimos cuatro años 
y seguimos así, con todo el primer piso 
imposibilitado de ocupar, en donde los 
funcionarios hicimos un trabajo para 
redistribuir espacios para poder dar 
un servicio a la comunidad, así como 
también un circuito de ingreso y salida 
por un portón. Hemos readecuado 
instalaciones para atender de forma 
digna a la comunidad”, aseguró. 

“No podemos esperar más y nece-
sitamos gestiones más rápidas, y por 
supuesto que los trabajadores que llevan 
más años requieren ir avanzando en 
mejoras laborales”, puntualizó.

Respecto al trabajo con la sere-
mi, Cecilia Ramírez, la presidenta 
de ANDIME comentó que “ha si-
do complejo. Nos cuesta el diálogo 
ya que esta asociación siempre ha 
estado disponible. Además el año 
pasado tuvimos bastante paciencia 
en el sentido que íbamos a realizar un 
trabajo articulado y en conjunto entre 
los funcionarios y las autoridades, y 
ha sido difícil”, reconoció. 

FRANCO RIVEROS B.
La Serena
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Activan protocolos por murciélago 
con Rabia en Monte Patria

FUE DETECTADO EL 26 DE OCTUBRE PASADOHasta la fecha ya son seis 
los casos confirmados en lo 
que va del año 2023.  

La autoridad sanitaria activó los proto-
colos por un nuevo caso de murciélago 
con Rabia en la región, esta vez, en la 
comuna de Monte Patria.

De acuerdo a lo señalado por Tomás 
Balaguer, seremi (s) de Salud, “durante 
el día 26 de octubre, se encontró un 
murciélago en el patio trasero de un 
establecimiento de salud de Monte 
Patria, el cual, presentaba dificultad 
para volar. Por ello, un funcionario de la 
institución con una vara lo puso en una 
caja y posteriormente tomó contacto 
con la oficina comunal de Ovalle de la 
seremi de Salud, quienes fueron a retirar 
el ejemplar, para posteriormente enviarlo 
al Instituto de Salud Pública (ISP) para 
su diagnóstico de Rabia” señaló.

Conforme a los antecedentes reco-
pilados al momento del retiro, no hubo 
contacto directo de personas ni de 
mascotas con este murciélago.

Además, el seremi (s) señaló que 
“la oficina comunal de Ovalle inició la 
investigación epidemiológica ambiental 
del caso y durante esta semana se 
iniciarán las actividades de control de 
foco, entre las cuales, se encuentra la 

En caso de encontrar un murciélago sospechoso de tener Rabia, la recomendación es llamar 
inmediatamente a la seremi de Salud. 

CEDIDA

vacunación de mascotas del sector”. 

RECOMENDACIONES 
PARA LA POBLACIÓN

Desde la seremi de Salud en tan-

to, recomiendan evitar recoger los 
murciélagos, pero de ser necesario,  
hacerlo con una pala y una escoba, 
protegiéndose las manos y evitando 
todo contacto directo con el animal. 
Luego, el ejemplar debe ser guardado 

en un recipiente lo más hermético 
posible.

Una vez realizado aquello, de inme-
diato se debe dar aviso a la seremi 
de Salud Coquimbo, a través de la 
OIRS al 51233-14-00. 

A su vez, se solicita mantener va-
cunados a perros y gatos contra la 
Rabia.

¿QUÉ ES LA RABIA?
Es una zoonosis viral, caracterizada 

por una encefalomielitis aguda, de una 
letalidad de un 100%, aun cuando 
se describen casos excepcionales de 
recuperación. La transmisión es por 
la saliva del animal rabioso a través 
de una mordedura o contacto con las 
mucosas o heridas, ya que se aloja en 
el sistema nervioso. Los animales que 
pueden transmitir esta enfermedad 
pueden ser murciélagos, perros, y 
zorros, es decir, animales de sangre 
caliente.

EQUIPO EL OVALLINO
Monte Patria
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R E M A T E S                REMATE EN OVALLE

Liquidador Concursal: Marcelo Cabrera Callejas Rol C-2568-2020 2° Juzgado de letras de Coquimbo Caratulado “Rocterra 
Ingenieria y Servicios Ltda”

Comisión: 7% más impuestos    Exhibición: martes horario oficina   Consultas: +56976680177

Miércoles 08 de noviembre de 2023, a las 11:00 hrs, en calle Tangue 38, Ovalle.

CAMIONETA TOYOTA HILUX DCAB 2.4 AÑO 2019 PPU LHCS.30 
mínimo $ 10.000.000

MIGUEL A. GUZMÁN YURI.    RNM 1344

Empresarios pisqueros confían en incrementar 
exportaciones tras exitosa gira a Europa 

APORTE A LA ECONOMÍA REGIONAL 

Actividades 
como las mas-
terclass con 
reconocidos 
bartenders han 
sido algunas de 
las actividades 
a través de las 
cuales se han 
difundido las 
bondades del 
pisco. 
CEDIDA

En Alemania, Francia y Reino Unido participaron de acciones 
de promoción organizadas por las oficinas comerciales 
de ProChile, que incluyeron la participación en la feria 
Bar Convent Berlín (BCB), encuentros con expertos y la 
inauguración de una vitrina de piscos en el Harrison’s Coffee 
de Londres.

Confiados en comenzar a abrirse ca-
mino en este continente, empresarios 
pisqueros culminaron una extensa gira 
por Europa, que incluyó diversas acciones 
promocionales para dar a conocer al 
destilado chileno en Alemania, Francia 
y Reino Unido, todo en el marco del 
“Programa de competitividad y promoción 
comercial de la categoría pisco, Región 
de Coquimbo”, que está ejecutando la 
oficina regional de ProChile. 

A su llegada, los representantes lo-
cales coincidieron en que el pisco está 
teniendo una muy buena recepción en el 
exterior. Quienes han tenido la oportu-
nidad de probarlo entregan comentarios 
muy positivos, destacando su calidad 
y versatilidad. 

Así lo considera Julio Taborga, repre-
sentante de Pisco Chañaral de Carén, 
quien participó de las actividades en 
Cognac y París. “Ha sido bien enrique-
cedor, todas estas experiencias sirven 
para poder llegar a un destino, ver con 
qué se va a enfrentar. Es un mercado 
que no conoce el producto, por lo que 
hay que hacer un trabajo de marketing, 
promoción, de activación bien grande, 
pero se puede. Si nos asociamos al tra-
bajo que hacer las oficinas comerciales 
de ProChile en estos países podemos 
hacer harta sinergia”, indicó.

Paola Vásquez, directora regional de 
ProChile Coquimbo, señaló que, junto 
con Norteamérica, este continente 
es uno de los focos de trabajo más 
avanzados que tiene la industria y de 
ahí la importancia de poder acercar la 
oferta a estos países. “La experiencia 
de nuestras empresas permitió poten-
ciar la presencia de la categoría, dar 
a conocer la versatilidad de nuestros 
piscos mediante masterclass, degus-
taciones y la participación en una feria, 
pero también les permitió establecer 
vínculos comerciales para negociar y 
avanzar a futuro”.

Por su parte, Claudio Escobar, ge-
rente de la Asociación de Productores 
de Pisco - Pisco Chile - destacó que 
esta incursión ha sido un buen primer 
paso para iniciar un proceso paulatino 

y creciente de promoción. El año que 
viene esperan afinar este proceso y 
consolidar una estrategia de crecimiento. 
“El proceso de exploración ya se hizo y 
hoy ya sabemos lo que hay que hacer, 
tenemos que enfocarnos en mejorar la 
dotación de los productos que ya están 
presentes y sumar nuevas marcas, 
además de consolidar que todas las 
acciones que vengan de aquí en ade-
lante vayan enfocadas en la búsqueda 
de compradores e importadores para 
que el producto comience a tener más 
presencia”, dijo. 

FERIAS Y ACERCAMIENTO 
CON EXPERTOS

El punto de partida del trabajo en el 
viejo continente fue la participación en 

la feria Bar Convent Berlín (BCB), que 
forma parte del itinerario de ferias de 
bebidas espirituosas que se realizan 
alrededor del mundo. Durante tres días, 
en un stand los empresarios dieron 
a conocer sus productos a través de 
muestras y degustaciones, además 
de generar contactos con actores de 
la industria, siendo acompañados por 
el equipo de la Oficina Comercial de 
ProChile en Alemania. En este país, 
el trabajo se ha complementado con 
una novedosa campaña publicitaria en 
el metro, redes sociales y barberías. 

En Francia, la Oficina Comercial 
de ProChile desarrolló un plan de 
actividades que incluyó una visita a 
Cognac, territorio que tiene muchas 
similitudes con lo que es la industria 
pisquera. Allí conocieron los detalles 
de la elaboración de este destilado y 
de cómo se llega a exportar más del 
90% de su producción.

En París, se desarrollaron dos mas-
terclass, dirigidos por el embajador de 
los piscos chilenos, Mathieu Gouret, 
bartender y dueño del Café Santeuil 
de Nantes. Entre los asistentes se 
cuentan 17 cadenas de cavistas; 8 
restaurantes, dentro de los cuales, hay 
un finalista del programa Masterchef; 
7 sommelier o bartenders, 13 repre-
sentantes de la prensa o influencers 
y distribuidores. 

En Reino Unido las actividades se 
centraron en el Harrison’s Coffee, 
de Londres, restaurante que se hizo 
conocido por preparar las empana-
das del video de “Snack Wars”, que 
protagonizó el actor Pedro Pascal. 
En este recinto los empresarios par-
ticiparon en un Showroom, en el que 
estuvieron presentes importadores, 
distribuidores, dueños de restaurantes 
y prensa especializada. 

En la oportunidad, se inauguró ade-
más la barra de pisco más grande a 
nivel internacional, que servirá como 
punto de venta y promoción para todo 
Reino Unido. 

Este programa de internacionalización 
del pisco es ejecutado por la oficina 
regional de ProChile Coquimbo y fi-
nanciado a través del Fondo Nacional 
de Desarrollo Regional (FNDR), con 
el apoyo del gobierno regional y el 
Consejo Regional.

La gobernadora regional, Krist 
Naranjo, expresó “que un producto 
regional tan tradicional como el pisco 
se pueda abrir camino en el mercado 
europeo nos parece de total relevancia 
y por eso hemos estado apoyando este 
proyecto de promoción internacional a 
través del FNDR, porque entendemos 
que repercutirá de forma positiva en 
nuestra economía regional”.  

Por su parte, Tatiana Castillo, con-
sejera regional y presidenta de la 
Comisión Fomento Productivo, Ciencia-
Tecnología e Innovación, manifestó 
que “se ha efectuado un excelente 
trabajo en la gira de promoción de 
nuestro destilado chileno, pues se 
logró a llegar a estos tres mercados. 
Estamos muy contentos y creo que 
el proyecto que se pensó en algún 
momento logró el objetivo que tenía, 
que era sacar nuestro pisco al mundo”, 
aseguró. 

EQUIPO EL OVALLINO
Región de Coquimbo
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Niños y niñas de la Escuela Bélgica participan 
en la plantación de especies nativas en Punitaqui

QUILLAY, GUAYACÁN, ALGARROBO, JACARANDÁ Y MOLLE

Con esta actividad los estudiantes aprendieron la importancia de cuidar el medio ambiente. 
CEDIDA

La actividad contribuyó al 
aprendizaje integral de los 
participantes, el desarrollo 
de habilidades y a conocer 
sobre la importancia del 
cuidado del medio ambiente.

Los y las estudiantes de la Escuela 
Bélgica conocieron la importancia de 
la Arborización, y los cuidados para 
que el árbol crezca vigoroso y sano, 
a través de una charla dictada por El 
Jefe Departamento de Conservación 
de Ecosistemas Boscosos y Xerofiticos 
CONAF Oficina Provincia de Limarí, 
Inal Painemal. La iniciativa contempló 
la participación de los niños y niñas en 
la plantación de árboles de especies 
nativas, en el Club Deportivo Social 
de Pesca y Caza Rubén Moreno. 

Los y las estudiantes vivieron la 
experiencia de plantar árboles de es-
pecie nativa como quillay, guayacán, 
algarrobo, jacarandá y molle.

Nicolás Aracena, estudiante de sexto 
año básico B de la Escuela Bélgica, 
señaló que “estamos plantando ár-
boles para que tengamos más ve-
getación en la Región de Coquimbo. 
Estamos contentos de participar en 

esta actividad”.
Asimismo, Rocío Codoceo, estu-

diante de sexto año básico B de la 
Escuela Bélgica expresó que “nos 
gustó mucho la idea de participar, 
ya que no habíamos plantado ár-
boles antes, y fue una experiencia 
muy bonita. Además, la charla fue 
muy importante nos enseñaron la 
importancia que tiene la vegetación 
para la vida humana”.

Patricia Oyarce, directora de la 
Escuela Bélgica, en relación a la 
actividad, indicó que “estas instan-
cias contribuyen al desarrollo integral 
de los estudiantes para trabajar en 
equipo y reforzar la importancia del 
cuidado del medio ambiente. También, 
debemos promover la plantación 
de flora nativa porque los árboles 
introducidos demandan más agua y 
estamos viviendo escasez hídrica”.

El jefe Departamento de Conservación 
de Ecosistemas Boscosos y Xerofiticos 
CONAF Oficina Provincia de Limarí, Inal 
Painemal, indicó que “nos reunimos 
porque existe la necesidad de arborizar 
el recinto a través del programa de 
arborización comunitario que es una 
iniciativa nacional de la CONAF que 
beneficia a diversos sectores que 
estén destinados para la comunidad 
en general y que tienen como objetivo 
aumentar la cobertura arbórea y la 
participación de la comunidad”.

Los y las participantes en la iniciativa 
conocieron desde la importancia de 
elegir los árboles adecuados para la 
plantación, los lugares idóneos, la 
mejor época para plantarlos hasta la 
preparación del terreno y la correcta 
plantación.

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

“DEBEMOS PROMOVER LA 
PLANTACIÓN DE FLORA 
NATIVA PORQUE LOS 
ÁRBOLES INTRODUCIDOS 
DEMANDAN MÁS AGUA 
Y ESTAMOS VIVIENDO 
ESCASEZ HÍDRICA”
PATRICIA OYARCE
DIRECTORA DE LA ESCUELA BÉLGICA
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Nicolás Rojas fue árbitro del tenis de mesa, pudiendo incluso dirigir en la final por equipos. 

Alonso Muñoz dispuso de su experiencia para animar las competencias de patín carrera. 

EL OVALLINO

EL OVALLINO

El ex patinador profesional Alonso Muñoz fue el encargado 
de animar las competencias de patín carrera. Por su parte, 
Nicolás Rojas se desempeñó como árbitro en el tenis de mesa, 
pudiendo incluso dirigir en la final por equipos. 

Los Juegos Panamericanos Santiago 
2023 fueron una verdadera fiesta 
deportiva para el país, y también para 
los deportistas de la región, quienes 
tuvieron destacadas participaciones 
en sus respectivas disciplinas. 

El tirador ovallino Héctor Flores obtuvo 
un cuarto lugar en el tiro skeet, mismo 
lugar que obtuvo la ovallina Josefa 
Araya junto al equipo de balonmano 
femenino.

No obstante, también hubo una par-
ticipación “desconocida” de algunos 
ovallinos en las competencias, y en 
esta nota periodística se conocerán 
esas historias. 

LABOR COMUNICACIONAL 
En el año 1996 el ovallino Alonso 

Muñoz se calzó por primera vez los 
patines, cuando tenía tan solo 11 
años de edad, inspirado por Marcela 
Cáceres, quien tras ganar medallas 
panamericanas viajó a Ovalle para 
realizar una demostración. 

De esta manera, inició una destacada 
historia junto al patín carrera, compi-
tiendo en diferentes campeonatos de 
nivel nacional e internacional. A eso 
se suma que en los últimos años ha 
desarrollado su habilidad comunica-
cional, con un programa dedicado a 
conversar con deportistas. 

Todo eso le valió ser considerado para 
los Juegos Panamericanos Santiago 
2023, esta vez no con los patines 
puestos, sino más bien con micró-
fono en mano para narrar y animar 
las competencias. 

“Los organizadores me contactaron 
de forma particular, porque vieron mi 
trabajo en redes sociales. Yo ten-
go muchos seguidores en TikTok e 
Instagram, y eso generó que la agencia 
me contactará”, explica Alonso. 

Además de animar el deporte de su 
especialidad, también se desempeñó 
como coordinador de producción del 
ciclismo, haciendo que esta experiencia 
fuese muy completa e enriquecedora. 

“Hice prácticamente de todo, hasta 
me tocó ser notero. Por todo esto es 

que evalúo esta experiencia como 
la más liberadora de mi vida, pude 
triunfar con los patines, pero desde 
otra mirada, ya no compitiendo. Pude 
distribuir mucha información a las 
nuevas generaciones, y promover un 

deporte que no es tan tradicional. De 
lo que más estoy orgulloso, es que 
soy ovallino y llegué hasta este lugar, 
fue algo muy enriquecedor”, apunta. 

Tras esto, Alonso regresa a Ovalle, 
en donde retomará sus funciones 

como encargado de la oficina mu-
nicipal de la juventud, “me llegaron 
ofertas millonarias para dedicarme 
a esto en otras partes, pero siento 
que en Ovalle hace falta gente que 
quiera trabajar por el desarrollo del 
deporte y los jóvenes, y yo quiero ese 
compromiso más que los miles de 
dólares que me puedan ofrecer en 
otros lados. Estoy muy contento con 
mi trabajo actual”, concluye.

HACIENDO VALER LAS REGLAS 
Nicolás Rojas ha estado vinculado 

al tenis de mesa desde hace varios 
años, junto al apoyo de los profesores 
Cristian y Carlos Miranda, quienes 
desarrollan esta disciplina en Ovalle. 

En medio de esta historia, en 2018 
tomó el curso de árbitro nacional 
de tenis de mesa, mientras que en 
2020 cursó de manera online el in-
ternacional, siendo el único chileno 
que lo aprobó en ese año. 

Desde ahí dirigió en torneos sud-
americanos, partiendo en categorías 
infantiles y juveniles, pero el año 
pasado asumió su primer gran de-
safío, al arbitrar en el panamericano 
especifico, “yo creo que eso me valió 
entrar a los Juegos Panamericanos 
de Santiago, fui evaluado por exami-
nadores internacionales y tuve una 
buena evaluación. A finales de marzo 
o principios de abril me contactaron 
desde la federación”, indica.  

“Cuando llegó la invitación tenía la 
disyuntiva por mi trabajo, porque yo 
tengo otra fuente laboral, pero no lo 
pensé mucho, y al tiro tomé la decisión 
de ir a los Juegos Panamericanos para 
cumplir un sueño”, agrega. 

Ya de regreso a Ovalle, Nicolás hace 
un positivo balance de lo que fue su 
experiencia en el que ha sido quizás 
su mayor logro como árbitro de tenis 
de mesa, ya que incluso pudo dirigir 
la final por equipos. 

“Fue una experiencia maravillosa, 
primero por representar a Chile, pero 
también a los jóvenes. Fue un honor 
dirigir la final. Por otro lado fue mara-
villoso haber compartido con tantas 
culturas y personas diferentes”, señala.

La participación “desconocida” de ovallinos 
en los Juegos Panamericanos Santiago 2023 

EXPERIENCIAS INOLVIDABLES 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle


